

Palabra de Mujer



Responsables: Teresa Sosa y Layisse Cuenca / teresosa@cantv.net / layisse@cantv.net / Año 18 N° 758
Colaboradora Especial: Dra. Gloria Comesaña Santalices.

Ministerio de Educación niega derechos laborales

Madres Cuidadoras y Madres Procesadoras: trabajadoras

■ Teresa Sosa

La expresión "las mujeres colaboran" es de sumo agrado para el gobierno en función de Estado, cuando un programa social o misión de carácter asistencial de cuidado le resulta "insostenible" por "muy costoso". Las mujeres son llamadas a incorporarse, como "colaboradoras", porque la sociedad patriarcal asigna el cuidado como condición natural al género mujer.

El gobierno patriarcal del país fomenta la satisfacción del cuidado en las mujeres de los sectores populares; y también fomenta en ellas la importancia del cuidado como participación política protagónica desde la modalidad de "colaboradoras". Ellas, deben dar respuesta, mostrando de forma evidente y fehaciente, abnegación, sacrificio, desprendimiento; pero, sucede, que estas mujeres, en situación de pobreza, son explotadas y sometidas a esclavitud laboral, sin salario, sin derechos laborales, sin seguridad social, sin prestaciones sociales.

La condición de "colaboradoras" gratifica a las mujeres venezolanas de los sectores populares, afectiva y simbólicamente, pero una gran mayoría de ellas, no se ha percatado, todavía, que un Estado que percibe una importante renta petrolera, las expolia del valor en dinero de su fuerza de trabajo, las excluye de la seguridad social y les comprime el poder. La "colaboración de cuidado" no va a significar para ellas una credencial válida para acceder al poder político real.

El 'colaborar' de las mujeres venezolanas para entes gubernamentales, se hizo visible en el país a partir de la década 1970, sin embargo, es a partir de la década 2000, cuando pasa a convertirse en una explotación laboral masiva, que está afectando en la actualidad a miles de miles de mujeres venezolanas, a lo que se suma que muchas de ellas están siendo víctimas de malos tratos por sus empleadores.



Madres cuidadoras adscritas al Senifa protestan en Caracas el 16-12-2009

Las mujeres pobres del país cuidan a hombres, familias, hijas e hijos, parientes, comunidades, alimentación de escolares, adolescentes, niños y niñas, en comedores, hogares de cuidado, personas enfermas

Esposas de presidentes

Carmen Valverde de Betancourt, primera esposa del presidente Rómulo Betancourt (AD), a través de la Sociedad Bolivariana realizó acciones sociales como la creación de mercados populares para la venta de alimentos y útiles escolares para sectores de escasos recursos.

Menca de Leoni, esposa del presidente Raúl Leoni (AD), crea la Fundación Festival del Niño, dedicada a la atención y recreación de la niñez, teniendo como programa permanente la celebración del Día del Niño.

Alicia Pietri de Caldera, esposa del presidente Rafael Caldera (COPEI), continuó esta obra y promovió programas culturales y recreativos como el Plan Vacacional para niños y niñas de diferentes regiones, un programa de televisión infantil, Plan Editorial, la construcción de Parques de Bolsillo, el Día del Niño Hospitalizado y el programa Arte y Cultura.

La Fundación Festival del Niño fue transformada en la Fundación del Niño para ampliar sus objetivos y programas, teniendo como rectora a Blanca Rodríguez de Pérez, primera esposa del presidente Carlos Andrés Pérez (AD), ella crea los Hogares de Cuidado Diario, en 1974.

Betty Urdaneta de Herrera, esposa del presidente Luis Herrera Campíns y Gladys Castillo de Lusinchi, primera esposa del presidente Jaime Lusinchi, continuaron con estos programas. Crearon además el programa Casa de los Niños y el Servicio de Aeroambulancia Infantil.

María Isabel Rodríguez de Chávez,

hoy día ex esposa del presidente Hugo Chávez, en 1999 asume la Presidencia de la Fundación del Niño y le da continuidad a los Hogares de Cuidado Diario y otros programas de cuidado.

Hogares de Cuidado Diario

Este programa hasta 1989 cubría una pequeña parte de la población que era atendida por la Fundación del Niño. Consistía en brindar cuidado y alimentación a niños y niñas menores de 6 años de madres trabajadoras. Las madres cuidadoras brindaban el cuidado en sus casas de familia (desayuno, almuerzo y merienda; baño; actividades recreativas; organizar el descanso con una siesta diaria; organizar el juego, dar las medicinas cuando están enfermos a niños y niñas, y otros cuidados).

La Fundación del Niño proporcionaba la dotación imprescindible para el cuidado y una porción pequeña de dinero por el cuidado cada niño/a, a ésta, se sumaba otra porción pequeña de dinero aportado por la madre biológica, pasando a ser su sumatoria, la "contribución" para la madre cuidadora, por un trabajo de 12 horas diarias.

Gran cantidad de madres cuidadoras, durante veinte, veinticinco y hasta treinta años, han tenido bajo su cuidado los hijos y las hijas de muchas mujeres trabajadoras de este país, porque los hogares de cuidado en estos tiempos, siguen existiendo.

Uno de los miles de ejemplos, es este: "Por 21 años Rosa de Córdova ha sido la responsable de que muchas madres solteras puedan salir todos los días a trabajar. En su casa de Mesones, en la ciudad de Barcelona, recibe a ocho niños, desde recién nacidos hasta los siete años de edad, y los cuida desde las 6:00 a.m. hasta las 6:00 p.m.". Rosa, recibe 300 Bs.F mensuales como bono estímulo. No tiene prestaciones sociales ni ningún otro beneficio social y laboral" (El Tiempo, Anzoátegui, 08/02/2008).

El programa en la actualidad se denomina Hogar de Cuidado Integral (Hogain) y las madres cuidadoras se denominan ahora "madres integrales". Este programa está adscrito al ente gubernamental Servicio Nacional Autónomo de Atención Integral a la Infancia y la Familia (Senifa), del Ministerio de Educación y Deportes.

Programa Alimenticio Escolar (PAE)

Este programa Bolivariano, del

Ministerio de Educación y Deportes, está destinado a la niñez y a la población de adolescentes que cursan estudios en instituciones educativas oficiales (pre-escolar, básica, media, profesional, especial). Proporciona una alimentación diaria- desayuno, almuerzo, merienda-, con miras a lograr el mejoramiento de las condiciones nutricionales del estudiantado de sectores populares.

La preparación de la alimentación está en manos de las "madres procesadoras", que son mujeres en situación de pobreza que habitan en barriadas populares. Su situación laboral es similar a la de las madres cuidadoras. No devengan salario sino un "estímulo" de acuerdo a las ingestas elaboradas, en días laborales. Como cocineras, están expuestas a accidentes laborales: cortadas de cuchillos, quemaduras. Pero no tienen Seguro Social.

En el recinto de la cocina trabajan hacinadas por falta de espacio físico, lo que en numerosos casos, las enferma por falta de ventilación y acumulación del calor. Tal vez, para evitar la continuidad de la relación laboral, el Programa PAE las deja cesantes cuando lo cree "conveniente", un ejemplo: "5.503 mujeres del estado Sucre, que trabajaron en el Programa Alimentario Escolar (PAE) desde el año 2007, quedarán cesantes hasta el mes de enero para dar la oportunidad a un nuevo grupo de mujeres" (Julio A. Gil, diario El Tiempo, Anzoátegui).

Protestan las explotadas

El 17/01/2008 un grupo de madres procesadoras del PAE acudió a la Asamblea Nacional, mientras que el resto paralizaron sus actividades en todo el país. Ingrid Figueroa, quien tiene un hogar de cuidado en su casa, Barcelona, estado Anzoátegui, y que estuvo en esa manifestación, declaró: "Queremos que nos dejen de ver como colaboradoras, somos trabajadoras". (El Tiempo, Anzoátegui, 08/02/2008).

El 16/12/2009 un grupo de madres cuidadoras adscritas al Senifa, tomaron la avenida México, Caracas, la cerraron, y protestaron para exigir seis meses atrasados de sus pagos; ellas también denunciaron que desde septiembre, los hogares de cuidado no recibían la alimentación para los/as niños, pero que ellas los mantenían abiertos con sus esfuerzos.

En esta protesta, Elena Rodríguez, madre cuidadora, hizo un llamado al presidente Hugo Chávez: "Señor Presidente, hoy me arrodillo ante usted con el corazón partido porque los entes sociales que están bajo su cobertura, nos están expropiando, amedrentando". Funcionarios de la Policía Metropolitana (PM) se hicieron presente, negociaron con las madres cuidadoras y restablecieron el tránsito automotor. (El Universal, Caracas, 16/12/2009).

ANTES Y AHORA

Más de un programa social de cuidado en Venezuela, en el pasado y en la actualidad, ha tenido como columna vertebral a las mujeres en situación de desempleo remunerado crónico, que para mitigar parte de sus necesidades y las de sus familias, pasan a engrosar la larga lista de "colaboradoras" del Estado explotador.